



SEGÚN ESTUDIO DEL CEESP

Dudan que paquete asegure estabilidad

AIDA RAMÍREZ

Refleja clara dirección política hacia el periodo electoral, se acerca a la fragilidad y a los riesgos financieros

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) afirma que con el paquete presupuestario para 2024, "el deterioro fiscal planeado para el próximo año es importante y refleja clara dirección política hacia el periodo electoral", con lo que no se cumple con el propósito de asegurar la estabilidad económica durante la transición", acrecentándose la fragilidad y los riesgos de las finanzas.

Y es que recuerda que el saldo de la deuda total (SHRFSP) alcanzará 48.8% del PIB, 2.3 puntos más que lo estimado para este año, pero en la realidad será 59% mayor que en 2018 con una menor disciplina fiscal.

Con los datos del déficit del presupuesto en 2024, "muchos han dicho que el gobierno rompe con su política de disciplina fiscal o de ausencia de endeudamiento. Pero eso no es exacto. El sector público ha generado déficit en toda esta administración, su gasto habrá crecido en casi 20% real y su deuda no ha dejado de crecer.

"Este Centro ha insistido en este punto por mucho tiempo. Aun cuando según el programa la relación deuda pública/PIB habrá aumentado en 5.6 puntos porcentuales del PIB en esta administración y se mantendrá por debajo de 50%, ese indicador oculta la magnitud del endeudamiento debido a la importancia de la inflación y de la apreciación cambiaria. Lo que sí es cierto es que se planea aún menor disciplina el año próximo. Tal co-

mo solía ser hace décadas en los últimos años de los sexenios. La deuda pública en 2024 acabará siendo 59% mayor que en 2018", acusa.

En su análisis semanal, explica que con la expansión de la deuda y el aumento de las tasas de interés, esto ha llevado a que el costo financiero de la misma alcance 3.7% del PIB, su mayor porcentaje desde 1991. En términos absolutos, esto implica 1.3 billones de pesos, equivalente a más de tres cuartas partes de la nómina del sector público.

En la misma línea, dice, el presupuesto implica que el resultado primario de las finanzas públicas (su saldo sin considerar los intereses de la deuda) será deficitario en 1.2% del PIB; "lo que significa que el gobierno tendrá que recurrir a mayor deuda en 2024 para completar el pago de los intereses, lo que es claramente una prueba de insostenibilidad financiera".

Señala que en el último año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la combinación de todos los gastos y los ingresos del sector público resulta en un déficit público (medido como los Requerimientos Financieros del Sector Público, RFSP), que llega a su nivel más alto desde que se calcula de esta forma.

"El déficit calculado tradicionalmente será el más alto desde fines de los años



80, según el programa oficial. Ascende a 1.9 billones de pesos y equivale al 5.4% del PIB. En términos nominales absolutos es 1.5 veces mayor al déficit reportado en 2022, pero 3.6 veces superior al de 2018", afirma.

Tras recordar que el pasado 8 de septiembre, el gobierno federal, a través de la Secretaría de Hacienda, entregó a la Cámara de Diputados el paquete económico 2024, que incluye la Iniciativa de Ley de Ingresos (LIF), el Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) y los Criterios Generales de Política Económica para ese año, confirmó que no hay ni nuevos im-

puestos ni mayores tasas impositivas

La deuda pública en 2024 acabará siendo 59% mayor que en 2018", acusa

20%
HA CRECIDO el gasto del sector público y su deuda no ha dejado de aumentar.